

NOTE

SUR

LES CHATELARDS DU LYONNAIS

ET LE TUMULUS DE MACHEZAL (LOIRE).

L'année dernière, M. Alphonse Coste publiait dans cette *Revue* une étude pleine d'intérêt sur plusieurs emplacements d'anciens camps situés près des bords de la Loire, auxquels on a donné vulgairement le nom de Chatelards (1). La situation topographique des diverses hauteurs qui portent cette dénomination, les vestiges de fossés qui subsistent à Crémeaux et à Dancé, les découvertes faites à Saint-Marcel-de-Félines, tout fait croire au savant archéologue que les Chatelards sont d'anciens camps gallo-romains et que tous ensemble formaient un vaste système de postes militaires destinés à la défense du territoire.

Les observations pleines de justesse de l'auteur, ses aperçus ingénieux sur un sujet inexploré jusqu'à ce jour méritent une sérieuse attention. Il est fort possible que l'établissement de ces camps fortifiés se rattache à quelque événement important de notre histoire locale. Une appellation semblable indique évidemment des postes ayant le même but et une destination spéciale. Autrement, pourquoi telle ou telle montagne plus élevée ou plus inaccessible n'a-t-elle pas reçu le même nom ?

En attendant que M. Coste vienne nous faire part de ses recherches historiques sur ce sujet, qu'on nous permette d'indiquer sommairement ici le résultat de nos propres observations.

(1) Voir la *Revue du Lyonnais*, avril 1862.